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RELATÓRIO 

Localização privilegiada na esquina da América do Sul, um dos pontos mais próximos 

dos continentes africano e europeu. Estes elementos geográficos dão ao Rio Grande do 

Norte um potencial gigantesco em termos de logística. Algumas questões, entretanto, 

inviabilizam a chegada ao Porto de Natal, já que as embarcações precisam passar por 

debaixo da ponte Newton Navarro para atracar no terminal da capital potiguar. Foi o 

caso da empresa francesa CMA-CGM, que com a compra de navios maiores, não vai mais 

operar no porto natalense, já que as novas embarcações não conseguirão operar no 

terminal. Esta pauta é do interesse de diversos setores da economia potiguar. Entre eles, 

o de comércio e serviços. De acordo com Marcelo Queiroz, presidente da Federação do 

Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do RN, as deficiências estruturais do 

atual porto da capital potiguar interferem diretamente na competitividade do estado.  

O Sistema Fecomércio, por meio do Sesc RN, finalizou a entrega de 300 pares de óculos, 

na quarta-feira, 1º, pela 17ª edição do projeto “Ver com Saúde”. A última doação 

aconteceu em Caicó, a 280 quilômetros de Natal, para os alunos da Escola Sesc e do 

Projeto Sesc Cidadão, totalizando cerca de 100 pares de óculos, resultado das quase 120 

consultas oftalmológicas, também gratuitas, realizadas em 2022. Além de Caicó, outras 

entregas foram realizadas nos últimos meses nas cidades de Mossoró e São Paulo do 

Potengi, somando um total de 350 consultas oftalmológicas no Rio Grande do Norte 

somente nesta edição do projeto.  

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) lançará a primeira 

viagem de 2023 do projeto Turismo Social, para o período de 21 e 23 de abril, tendo 

como destino a cidade Sirinhaém, no Pernambuco, com hospedagem no Hotel Sesc 

Guadalupe. As vendas do passeio iniciaram na primeira semana de março, na Central de 

Relacionamento do Sesc Cidade Alta, das 8h às 17h.  

O Senac RN e a Prefeitura de Governador Dix-Sept Rosado entregaram, nesta quarta-

feira (01), cerca de 100 certificados aos concluintes dos cursos de Beleza, ofertados 

gratuitamente a população do município, localizado na região oeste do RN. 

As conexões de energia solar distribuída no Rio Grande do Norte cresceram em 2022 

mais que a média do Nordeste e do Brasil, segundo dados da Associação Potiguar de 

Energias Renováveis (APER-RN). De acordo com o levantamento, o crescimento em 

comparação com 2021 foi de 107,9% no RN, 96,7% no Nordeste e 84,8% no Brasil. Em 

2022, segundo dados da APER-RN, o Estado atingiu pela primeira vez a marca de pelo 

menos uma usina nos 167 municípios do Rio Grande do Norte.   

A Confederação Nacional dos Transportes (CNT) contratou uma empresa para realizar 

um Estudo de Viabilidade Técnica, Econômica e Ambiental (EVTEA), do chamado Porto 

Potengi, que ficaria na margem oposta ao atual porto de Natal. 

 



 

 
 

A economia brasileira perdeu cerca de R$ 410 bilhões para o mercado ilegal em 2022, o 

maior valor desde o início da série histórica em 2014. Em relação ao ano passado, houve 

alta de 36%. Os dados inéditos são do Fórum Nacional Contra a Ilegalidade (FNCP). 

O governo de Luiz Inácio Lula da Silva (PT) avalia incluir na reforma tributária sobre a 

renda uma revisão das regras de tributação sobre a folha de pagamento, hoje um dos 

principais alvos de reclamação das empresas por elevar o custo de contratação de 

empregados. 

O prefeito de Natal Álvaro Dias visitou neste sábado (04) o Santuário de Nossa Senhora 

de Fátima, em Portugal, acompanhado do padre João Maria, pároco do Santuário da 

Zona Norte. A visita ampliou o conhecimento sobre o templo religioso e serviu de 

referência para desenvolver o potencial do Santuário natalense. 

Somente nos dois primeiros meses do ano, mais de 90 empresas foram autorizadas a 

exportar milho para a China. Elas foram habilitadas pelo Ministério da Agricultura e 

Pecuária (Mapa) a venderem o grão ao país asiático nesse período.   

As exportações de melão e melancia para o mercado europeu devem sofrer revés de 

16,6% na atual safra, que começou em agosto passado e segue até abril. A projeção é 

do Comitê Executivo de Fruticultura do Rio Grande do Norte (Coex/RN), que estima o 

envio de 300 mil toneladas para  a Europa até o próximo mês. Na safra 2021/2022 foram 

escoadas para o continente aproximadamente 360 mil toneladas.   Superinflação no 

continente europeu, limitações de mercado e aumento dos custos de logística são os 

principais fatores que impactaram na redução, conforme fontes ouvidas pela TRIBUNA 

DO NORTE.  



 

 
 

CNT realiza estudo de viabilidade para segundo terminal portuário em Natal 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/cnt-realiza-estudo-de-viabilidade-para-
segundo-terminal-portuario-em-natal/  

Data da 
publicação 

04/03/2023 

Veículo PORTAL AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

CNT realiza estudo de 

viabilidade para segundo 

terminal portuário em 

Natal 

Chamado preliminarmente de “Porto Potengi”, ficaria na margem oposta ao atual 
Porto de Natal; não há confirmação se os dois terminais funcionariam ao mesmo 
tempo 
Douglas Lemos 
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Navio voltado ao transporte de passageiros atracado no Porto de Natal; estudo sobre novo 

porto será realizado - Foto: José Aldenir/ Agora RN 

Localização privilegiada na esquina da América do Sul, um dos 

pontos mais próximos dos continentes africano e europeu. 

Estes elementos geográficos dão ao Rio Grande do Norte um 

potencial gigantesco em termos de logística. Algumas questões, 

entretanto, inviabilizam a chegada ao Porto de Natal, já que as 

embarcações precisam passar por debaixo da ponte Newton 

Navarro para atracar no terminal da capital potiguar. Foi o caso 

da empresa francesa CMA-CGM, que com a compra de navios 

maiores, não vai mais operar no porto natalense, já que as 

novas embarcações não conseguirão operar no terminal. 

Segundo a Companhia das Docas do Rio Grande do Norte 

(Codern), a saída da operação da francesa CMA-CGM no Porto 

de Natal causará queda equivalente a 13% no faturamento 

planejado para 2023. Mas esta situação pode ser contornada nos 

próximos anos. Isso porque a Confederação Nacional dos 

Transportes (CNT) contratou uma empresa para realizar um 

Estudo de Viabilidade Técnica, Econômica e Ambiental 

(EVTEA), do chamado Porto Potengi, que ficaria na margem 

oposta ao atual porto de Natal. “Nós contratamos uma empresa 

que vai fazer o estudo sobre a ideia do Novo Porto de Natal, do 

outro lado do Rio. Uma empresa vai fazer o estudo de 

viabilidade econômica do porto. Daí em diante, teria um 

processo natural. O primeiro passo é saber a viabilidade 

econômica que o porto teria. O projeto é do outro lado do Porto 



 

 
 

Atual”, disse Eudo Laranjeiras, vice-presidente de Transporte 

Rodoviário de Passageiros da CNT, à reportagem. 

De acordo com Laranjeiras, existe um projeto robusto, com a 

entrada ocorrendo pela Zona Norte e também com 

aproveitamento de modal ferroviário para São Gonçalo do 

Amarante, na Grande Natal. “Já foi feito um projeto que não é 

só o porto, é o porto com a entrada pela Zona Norte, com uma 

ligação ferroviária para São Gonçalo. É um projeto amplo. A 

CNT entrou para que a gente faça esse estudo de viabilidade 

econômica, primeiro, para ver se realmente existe na nossa 

economia a capacidade de um porto maior, para vir a 

quantidade de mercadorias que a gente compra e vende através 

do porto. Isso é o estudo de viabilidade econômica”, afirmou. 

No entanto, ainda não há uma confirmação exata se o atual 

Porto de Natal iria operar em conjunto com o novo terminal. 

Eudo Laranjeiras foi questionado se a capital potiguar passaria a 

ter dois terminais, mas não deu certeza, uma vez que tudo 

depende do estudo de viabilidade técnica que, segundo o vice-

presidente da Confederação Nacional dos Transportes, terá 

início neste mês de março. “Na realidade, acho que sim. O de 

comércio, de negócios, é o novo. O antigo poderia ser da 

Marinha, outra coisa, ou não sei se quando tiver navios de 

turismo. Sei que o outro porto seria totalmente novo”, explicou.  

SETORES DA ECONOMIA 



 

 
 

Esta pauta é do interesse de diversos setores da economia 

potiguar. Entre eles, o de comércio e serviços. De acordo com 

Marcelo Queiroz, presidente da Federação do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo do Estado do RN, as deficiências 

estruturais do atual porto da capital potiguar interferem 

diretamente na competitividade do estado. “A implantação de 

um novo equipamento, que venha a suprir as deficiências 

atuais, para nós é bastante positiva. Vale ressaltar que, no ano 

passado, o Porto de Natal fechou o ano com um crescimento de 

6,63% nas movimentações, entre embarques e desembarques, 

mas esse número poderia ser bem maior e, acreditamos, deverá 

ser com um novo complexo portuário”, comentou. 

Para Queiroz, o desenvolvimento econômico do estado passa 

diretamente pelo terminal da capital potiguar. “Certamente, 

isso terá reflexos positivos em toda a cadeia produtiva, da 

indústria ao comércio, além de ser um caminho para a 

efetivação de uma logística intermodal, impulsionando o 

desenvolvimento econômico, ampliando novos negócios e, com 

isso, gerando mais ocupação e renda em todo o estado”, 

projetou. 

O economista Robespierre Do Ó, afirmou que investimentos em 

projetos estruturantes são cruciais para fomentar a economia 

no estado. “O RN tem condições de ser um hub de logística. Tem 

atrativos para isso. Mas precisa ter uma política clara. Qual a 

proposta da Secretaria de Desenvolvimento Econômico para 

isso? Você tem um aeroporto, em SGA, que anda com déficit. A 



 

 
 

empresa que operava lá, entregou. Você tem o porto de Natal 

que recebe um navio por mês. Tem ferrovia.Então eu vou fazer 

investimento em infraestrutura para quê? Para que a logística 

funcione. De preferência integrando os quatro modais de 

transporte: aeroviário, rodoviário, ferroviário e portuário. Com 

isso você tem condições de trazer novos investimentos”, 

avaliou. 

Em setembro do ano passado o ex-senador, hoje presidente da 

Petrobras, Jean Paul Prates visitou a Federação das Indústrias 

do Estado do Rio Grande do Norte (Fiern) para apresentar um 

projeto do complexo portuário do chamado Porto Potengi. De 

acordo com Prates, era uma proposta conceitual de logística 

portuária. À época, o presidente da Fiern, Amaro Sales, afirmou 

que a iniciativa era importante para o fortalecimento do setor 

produtivo estadual e afirmou que a entidade poderia contribuir 

por meio do MAIS RN, o núcleo de pensamento e planejamento 

estratégico contínuo da Federação.À época, Prates afirmou que 

havia a possibilidade de uma interligação entre o porto e o 

aeroporto. 

SEM SAÍDA 

Responsável por 62,5% das exportações do Rio Grande do Norte, 

o setor agropecuário tem grande participação na economia 

estadual. De acordo com a Federação da Agricultura, Pecuária e 

da Pesca do Estado do Rio Grande do Norte (Faern), a presença 

do agro nas exportações potiguares têm a presença 



 

 
 

principalmente da fruticultura – como o melão – e de pescados. 

No entanto, o setor vive na expectativa em saber como será a 

exportação do que foi produzido na safra 2022/2023, que 

termina em agosto deste ano. Mesmo com apoio do governo, o 

desfecho ainda é desconhecido pelo segmento. 

No ano passado, a empresa francesa CMA-CGM, que opera em 

Natal, anunciou que deixará de operar no estado, por conta da 

impossibilidade de que navios maiores consigam chegar ao 

terminal natalense. “O que isso quer dizer? O RN não vai ter 

navio para exportar pelo Porto de Natal. Isso por conta de vários 

fatores. Primeiro, com relação à ponte [Newton Navarro], ela 

tem uma limitação grande da entrada de grandes navios, hoje 

em dia todas as empresas estão buscando eficiência. Uma coisa 

é um navio transportar 500 contêineres, outra é um navio maior 

transportar mil contêineres, o preço do custo diminui. E isso faz 

com que os outros estados absorvam essa demanda”, observou 

José Vieira, presidente da Faern. 

Segundo Vieira, o Porto de Natal tem papel relevante na 

exportação de frutas para a Europa, com outros estados optando 

pelo terminal portuário da capital potiguar. “O porto do RN é 

um porto especializado para exportação de frutas. Então, a 

logística e a operacionalidade dele é muito mais eficiente e é o 

porto mais perto da Europa. Petrolina [em Pernambuco] prefere 

exportar pelo Porto de Natal, porque a fruta chega mais rápido 

na Europa do que se eu mandar pelo porto de Suape, em 

Pernambuco. Todas as frutas do vale do São Francisco, da 



 

 
 

Paraíba, algumas de Pernambuco e até da Bahia, para você ter 

ideia, sobem para ser exportadas aqui no RN”, explicou. 

 

 

 

 

  



 

 
 

 

Fecomércio finaliza entrega de 300 óculos de grau gratuitos no RN 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/03/fecomercio-finaliza-entrega-de-
300-oculos-de-grau-gratuitos-no-rn/  

Data da 
publicação 

03/03/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio finaliza entrega de 300 óculos 
de grau gratuitos no RN 

A 17ª edição do projeto “Ver com Saúde” beneficiou mais de 350 pessoas dos municípios de 

Mossoró, Caicó e São Paulo do Potengi  

O Sistema Fecomércio, por meio do Sesc RN, finalizou a entrega de 300 pares de 

óculos, na quarta-feira, 1º, pela 17ª edição do projeto “Ver com Saúde”. A última 

doação aconteceu em Caicó, a 280 quilômetros de Natal, para os alunos da Escola Sesc 

e do Projeto Sesc Cidadão, totalizando cerca de 100 pares de óculos, resultado das 

quase 120 consultas oftalmológicas, também gratuitas, realizadas em 2022. Além de 

Caicó, outras entregas foram realizadas nos últimos meses nas cidades de Mossoró e 

São Paulo do Potengi, somando um total de 350 consultas oftalmológicas no Rio 

Grande do Norte somente nesta edição do projeto.  

Para a presidente do Sindicato do Comércio Varejista, Ildica Vale, que participou da 

solenidade de entrega representando o presidente do Sistema Fecomércio, Marcelo 

Fernandes de Queiroz, a doação desses óculos é de extrema importância para a 

melhoria na qualidade de vida e, especialmente, nos estudos das crianças e 

adolescentes. “Com a utilização dos novos óculos, desejo que todos possam se dedicar 

ainda mais aos estudos, afinal, a educação é a ferramenta mais poderosa que o ser 

humano pode ter para transformar sua realidade, construir uma sociedade mais justa 

e responsável”, afirmou.  

O prefeito de Caicó, Judas Tadeu, também esteve presente no evento, e aproveitou o 

momento para reconhecer o trabalho educacional e a relevância da unidade Sesc para 

a região. “Eu posso dizer com muito orgulho que faço parte da história do Sesc, pois 

sou ex-aluno da Escola de Ensino Médio do Sesc, no Rio de Janeiro, e tive a 

oportunidade de aproveitar pessoalmente todos os benefícios que o Sesc proporciona 

na educação de seus alunos. E aqui em Caicó, e em todas as unidades do nosso 

estado, não é diferente, com professores extremamente qualificados e um projeto 

educacional que forma cidadãos preparados para o mundo”, comentou.   

https://www.versatilnews.com.br/2023/03/fecomercio-finaliza-entrega-de-300-oculos-de-grau-gratuitos-no-rn/
https://www.versatilnews.com.br/2023/03/fecomercio-finaliza-entrega-de-300-oculos-de-grau-gratuitos-no-rn/


 

 
 

Também estiveram presentes na cerimônia de doação, o diretor regional do Sesc RN, 

Gedson Nunes, o secretário municipal de saúde, Gedson Santos, o presidente da 

câmara dos vereadores, Ivanildo Santos, o presidente da associação comercial de 

Caicó, Dênio Alves, a presidente da CDL Caicó, Leonete Gorgonio, e a supervisora 

pedagógica do Senac Caicó, Rita de Cássia, além de alunos da Escola Sesc e do 

Projeto Sesc Cidadão, acompanhados de seus pais e familiares.  

O projeto “Ver com Saúde” é promovido pelo Sesc em todo o Brasil. A proposta visa 

realizar exames preventivos para evitar doenças e distúrbios que dificultam o 

aprendizado, além pretender reduzir casos de cegueira em idosos. Também promove 

ações de capacitação entre educadores e educandos, a fim de orientá-los quanto à 

detecção de problemas oftálmicos entre estudantes. O Sesc RN é um dos 15 regionais 

que executam o projeto no Brasil. Desde que começou a atuar no estado, em 2005, o 

projeto já auxiliou cerca de 5.133 pessoas a enxergar melhor, realizando 17 edições 

em 12 municípios potiguares.  

  



 

 
 

Fecomércio finaliza entrega de 300 óculos de grau gratuitos no RN 

Link http://www.blogdajuliska.com.br/fecomercio-finaliza-entrega-de-300-
oculos-de-grau-gratuitos-no-rn  

Data da 
publicação 

03/03/2023 

Veículo BLOG DA JULISKA 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio finaliza entrega de 300 óculos de grau 

gratuitos no RN 

O Sistema Fecomércio, por meio do Sesc RN, finalizou a entrega de 300 
pares de óculos, na quarta-feira, 1º, pela 17ª edição do projeto “Ver com 
Saúde”. A última doação aconteceu em Caicó, a 280 quilômetros de Natal, 
para os alunos da Escola Sesc e do Projeto Sesc Cidadão, totalizando cerca 
de 100 pares de óculos, resultado das quase 120 consultas oftalmológicas, 
também gratuitas, realizadas em 2022. Além de Caicó, outras entregas 
foram realizadas nos últimos meses nas cidades de Mossoró e São Paulo 
do Potengi, somando um total de 350 consultas oftalmológicas no Rio 
Grande do Norte somente nesta edição do projeto.  

Para a presidente do Sindicato do Comércio Varejista, Ildica Vale, que 
participou da solenidade de entrega representando o presidente do 
Sistema Fecomércio, Marcelo Fernandes de Queiroz, a doação desses 
óculos é de extrema importância para a melhoria na qualidade de vida e, 
especialmente, nos estudos das crianças e adolescentes. “Com a utilização 
dos novos óculos, desejo que todos possam se dedicar ainda mais aos 
estudos, afinal, a educação é a ferramenta mais poderosa que o ser 
humano pode ter para transformar sua realidade, construir uma sociedade 
mais justa e responsável”, afirmou.  

O prefeito de Caicó, Judas Tadeu, também esteve presente no evento, e 
aproveitou o momento para reconhecer o trabalho educacional e a 
relevância da unidade Sesc para a região. “Eu posso dizer com muito 
orgulho que faço parte da história do Sesc, pois sou ex-aluno da Escola de 
Ensino Médio do Sesc, no Rio de Janeiro, e tive a oportunidade de 
aproveitar pessoalmente todos os benefícios que o Sesc proporciona na 

http://www.blogdajuliska.com.br/fecomercio-finaliza-entrega-de-300-oculos-de-grau-gratuitos-no-rn
http://www.blogdajuliska.com.br/fecomercio-finaliza-entrega-de-300-oculos-de-grau-gratuitos-no-rn


 

 
 

educação de seus alunos. E aqui em Caicó, e em todas as unidades do 
nosso estado, não é diferente, com professores extremamente qualificados 
e um projeto educacional que forma cidadãos preparados para o mundo”, 
comentou.  

Também estiveram presentes na cerimônia de doação, o diretor regional 
do Sesc RN, Gedson Nunes, o secretário municipal de saúde, Gedson 
Santos, o presidente da câmara dos vereadores, Ivanildo Santos, o 
presidente da associação comercial de Caicó, Dênio Alves, a presidente da 
CDL Caicó, Leonete Gorgonio, e a supervisora pedagógica do Senac Caicó, 
Rita de Cássia, além de alunos da Escola Sesc e do Projeto Sesc Cidadão, 
acompanhados de seus pais e familiares.  

O projeto “Ver com Saúde” é promovido pelo Sesc em todo o Brasil. A 
proposta visa realizar exames preventivos para evitar doenças e distúrbios 
que dificultam o aprendizado, além pretender reduzir casos de cegueira 
em idosos. Também promove ações de capacitação entre educadores e 
educandos, a fim de orientá-los quanto à detecção de problemas 
oftálmicos entre estudantes. O Sesc RN é um dos 15 regionais que 
executam o projeto no Brasil. Desde que começou a atuar no estado, em 
2005, o projeto já auxiliou cerca de 5.133 pessoas a enxergar melhor, 
realizando 17 edições em 12 municípios potiguares. 

  



 

 
 

Fecomércio RN realiza entrega de óculos através do Projeto “Ver com Saúde” 

Link http://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/104128-2/  

Data da 
publicação 

03/03/2023 

Veículo BLOG TERRITÓRIO LIVRE 

Classificação POSITIVO 

Fecomércio RN realiza entrega de óculos através do 

Projeto “Ver com Saúde” 
 
O Sistema Fecomércio, por meio do Sesc RN, finalizou a entrega de 300 pares de 
óculos, na última quarta-feira, pela 17ª edição do Projeto “Ver com Saúde”. 
A última doação aconteceu em Caicó para os alunos da Escola Sesc e do Projeto 
Sesc Cidadão, com a entrega de cerca de 100 pares de óculos, resultado das quase 
120 consultas oftalmológicas, também gratuitas, realizadas em 2022. 

Além de Caicó, outras entregas foram realizadas nos últimos meses nas cidades de 
Mossoró e São Paulo do Potengi, somando um total de 350 consultas 
oftalmológicas no RN somente nesta edição do projeto. 

O Projeto “Ver com Saúde” é promovido pelo Sesc em todo o Brasil. A proposta 
visa realizar exames preventivos para evitar doenças e distúrbios que dificultam o 
aprendizado, além pretender reduzir casos de cegueira em idosos. Também 
promove ações de capacitação entre educadores e educandos, a fim de orientá-los 
quanto à detecção de problemas oftálmicos entre estudantes. 

O Sesc RN é um dos 15 regionais que executam o projeto no Brasil. Desde que 
começou a atuar no estado, em 2005, o projeto já auxiliou cerca de 5.133 pessoas a 
enxergar melhor, realizando 17 edições em 12 municípios potiguares. 

http://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/104128-2/
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O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) lançará a 

primeira viagem de 2023 do projeto Turismo Social, para o período de 21 e 23 

de abril, tendo como destino a cidade Sirinhaém, no Pernambuco, com 

hospedagem no Hotel Sesc Guadalupe. As vendas do passeio iniciaram na 

primeira semana de março, na Central de Relacionamento do Sesc Cidade Alta, 

das 8h às 17h.  

O pacote oferece ônibus de turismo, guia cadastrado no Ministério do Turismo e 

hospedagem na Praia de Guadalupe, no município de Sirinhaém, a 76 km de 

Recife. O hotel do Sesc conta com piscina adulto e infantil, bar molhado, 

restaurante, bar e lanchonete, sala de leitura, salão de jogos, brinquedoteca, 

espaço fitness, entre outros atrativos. A saída será no dia 21 de abril, às 06h, do 

Sesc Zona Norte, com uma segunda parada para embarque às 06:30 no Sesc 

Potilândia.   

 

A excursão prevê atividades no hotel e city tour pelos centros históricos de 

Recife e Olinda, em pontos turísticos conhecidos, como o Alto da Sé, o Marco 

Zero, contemplação de casarios seculares, igrejas e paisagens, e visita opcional à 

Embaixada dos Bonecos Gigantes. A programação detalhada está disponível no 

site sescrn.com.br.  

http://sescrn.com.br/


 

 
 

Os viajantes podem dividir o pacote em dez parcelas sem juros, ou pagar à vista 

a partir de R$ 815,00, por pessoa, no apartamento triplo. Crianças de 0 a 1 ano e 

11 meses não pagam, desde que acomodadas no colo dos pais durante a viagem. 

Para quem estiver com crianças entre 2 anos e 5 anos e 11 meses, será cobrado 

50% do valor, e crianças dos 6 aos 10 anos e 11 meses pagam 70%. A partir dos 

11 anos, o valor cobrado será integral.  

Turismo Social  

O Turismo Social consiste em uma atividade que visa proporcionar novas 

oportunidades de lazer, integração pessoal e enriquecimento cultural por meio 

de viagens e passeios de curta, média ou longa duração a um custo mais 

acessível que o do mercado. A missão do Sesc nessa área é a de criar 

possibilidades para que as pessoas conheçam o Brasil, democratizando o acesso 

a viagens, passeios e hospedagem.  

Serviço:  

O quê? Excursão para Pernambuco pelo Turismo Social do Sesc RN  

Quando? 21/04 (feriado de Tiradentes) a 23/04  

Onde comprar? Central de Atendimento do Sesc Cidade Alta (Rua: Cel. Bezerra, 

33)  

Valor por pessoa? (Parcelado em 10x)   
• Trabalhador do Comércio ou Dependente: R$ 815,00 (Apt Triplo) e R$ 

820,00 (Apt Duplo);  
• Conveniado: R$ 931,00 (Apt Triplo) e R$ 940,00 (Apt Duplo);  
• Público Geral: 1.009,00 (Apt Triplo) e R$ 1.016,00 (Apt Duplo).  
•  

Programação (21 a 23 de abril)  
• 21/04  

6h – Partida (Com duas paradas)  

8h30 – Café da Manhã (Não incluso)  

13h – Check-in Hotel Sesc Guadalupe, Sirinhaém/PE  

19h – Jantar (Incluso)  

• 22/04  

9h – City tour em Olinda  



 

 
 

12h – Almoço (Incluso) e logo após city tour Recife Antigo  

17h – Retorno hotel  

• 23/04  

Manhã – Livre  

12h – Retorno Natal  

Informações e atendimento: (84) 3133-0360, de segunda a sexta, das 9h às 12h 

e das 14h às 17h.  
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Turismo Social realiza primeira excursão de 2023 com 

destino a Pernambuco 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) lançará a 
primeira viagem de 2023 do projeto Turismo Social, para o período de 21 
e 23 de abril, tendo como destino a cidade Sirinhaém, no Pernambuco, 
com hospedagem no Hotel Sesc Guadalupe. As vendas do passeio 
iniciaram na primeira semana de março, na Central de Relacionamento do 
Sesc Cidade Alta, das 8h às 17h.  
  

O pacote oferece ônibus de turismo, guia cadastrado no Ministério do 
Turismo e hospedagem na Praia de Guadalupe, no município de Sirinhaém, 
a 76 km de Recife. O hotel do Sesc conta com piscina adulto e infantil, bar 
molhado, restaurante, bar e lanchonete, sala de leitura, salão de jogos, 
brinquedoteca, espaço fitness, entre outros atrativos. A saída será no dia 
21 de abril, às 06h, do Sesc Zona Norte, com uma segunda parada para 
embarque às 06:30 no Sesc Potilândia.  
  

A excursão prevê atividades no hotel e city tour pelos centros históricos de 
Recife e Olinda, em pontos turísticos conhecidos, como o Alto da Sé, o 
Marco Zero, contemplação de casarios seculares, igrejas e paisagens, e 
visita opcional à Embaixada dos Bonecos Gigantes. A programação 
detalhada está disponível no site sescrn.com.br.  
  

Os viajantes podem dividir o pacote em dez parcelas sem juros, ou pagar 
à vista a partir de R$ 815,00, por pessoa, no apartamento triplo. Crianças 

http://www.blogdajuliska.com.br/turismo-social-realiza-primeira-excursao-de-2023-com-destino-a-pernambuco
http://www.blogdajuliska.com.br/turismo-social-realiza-primeira-excursao-de-2023-com-destino-a-pernambuco
http://sescrn.com.br/


 

 
 

de 0 a 1 ano e 11 meses não pagam, desde que acomodadas no colo dos 
pais durante a viagem. Para quem estiver com crianças entre 2 anos e 5 
anos e 11 meses, será cobrado 50% do valor, e crianças dos 6 aos 10 anos 
e 11 meses pagam 70%. A partir dos 11 anos, o valor cobrado será integral.  
  

Turismo Social  
  

O Turismo Social consiste em uma atividade que visa proporcionar novas 
oportunidades de lazer, integração pessoal e enriquecimento cultural por 
meio de viagens e passeios de curta, média ou longa duração a um custo 
mais acessível que o do mercado. A missão do Sesc nessa área é a de criar 
possibilidades para que as pessoas conheçam o Brasil, democratizando o 
acesso a viagens, passeios e hospedagem.  
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Prefeitura de Dix-sept Rosado e Senac formam 100 profissionais na área 

da Beleza 

Crédito da foto: Divulgação

Turma de 100 profissionais da área de Beleza 

Governador Dix-sept Rosado – Uma parceria da Prefeitura com o Serviço Nacional do 
Comércio (SENAC), do Rio Grande do Norte, formou 100 profissionais na área de 
beleza. Os certificados aos concluintes dos cursos, ofertados gratuitamente, foram 
entregues esta semana. 

Concluintes dos cursos de Manicure e Pedicure, Básico de Depilação, Design de 
Sobrancelhas, Corte Masculino e Técnicas de Escova participaram da solenidade, que 
foi realizada no plenário da Câmara de Vereadores do município. Entre eles, a 
concluinte Risoneide Santos comemorou os três certificados recebidos e falou sobre os 
planos para o futuro. 

“Minha expectativa é que eu vou trabalhar, se Deus quiser em breve eu vou abrir o 
meu próprio salão, vou colocar esses certificados na parede e mostrar que sou uma 
profissional formada no Senac”, declarou. 

https://defato.com/estado/107046/prefeitura-de-dix-sept-rosado-e-senac-formam-100-profissionais-na-rea-da-beleza
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A oferta dos cursos em Governador Dix-sept Rosado foi viabilizada por meio de 
parceria com a Prefeitura, a fim de qualificar profissionalmente a população. A escolha 
dos cursos na área da Beleza atendeu as demandas identificadas pela prefeitura, por 
meio da Secretaria de Assistência Social do Município. 

 

Prefeito Artur Vale entrega certificado do curso a concluinte 



 

 
 

“Essa foi uma parceria muito importante da gestão municipal com o Senac para 
qualificar as pessoas para o mercado de trabalho, criando oportunidades de geração 
de emprego e renda em nosso município. São 100 pessoas que estão qualificadas e 
desejamos que todas tenham sucesso na profissão escolhida”, disse o prefeito Artur 
Vale. 

A secretária de Assistência Social, primeira-dama do município Lorena Evangelista, 
destacou a oportunidade no mercado de trabalho que os concluintes terão a partir de 
agora. Segundo ela, a secretaria tem fortalecido o apoio para que os profissionais de 
Dix-sept Rosado possam aprimorar os seus conhecimentos e, por consequência, 
aumentar as suas possibilidades no mercado de trabalho. 

Participaram da cerimônia, além de Arthur Vale e Lorena Evangelista, o gestor 
regional do Senac/RN, Benjamin Garcia, e o consultor comercial do Senac, William 
Almeida. 
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Parceria entre Senac e Prefeitura de Governador 
Dix-Sept Rosado forma 100 profissionais na área 
da Beleza. 

 

Parceria entre Senac e Prefeitura de Governador Dix-Sept Rosado forma 100 profissionais na área 
da Beleza 1. 

Cerimônia de entrega de certificados foi realizada nesta quarta-feira (01), na Câmara de Vereadores 
O Senac RN e a Prefeitura de Governador Dix-Sept Rosado entregaram, nesta quarta-feira (01), 
cerca de 100 certificados aos concluintes dos cursos de Beleza, ofertados gratuitamente a população 
do município, localizado na região oeste do RN. 

Concluintes dos cursos de Manicure e Pedicure, Básico de Depilação, Design de Sobrancelhas, Corte 
Masculino e Técnicas de Escova participaram da solenidade, que foi realizada no plenário da Câmara 
de Vereadores do município. Entre eles, a concluinte Risoneide Santos comemorou os três 
certificados recebidos e falou sobre os planos para o futuro. 

  

https://eliasjornalista.com/parceria-entre-senac-e-prefeitura-de-governador-dix-sept-rosado-forma-100-profissionais-na-area-da-beleza/
https://eliasjornalista.com/parceria-entre-senac-e-prefeitura-de-governador-dix-sept-rosado-forma-100-profissionais-na-area-da-beleza/
https://eliasjornalista.com/parceria-entre-senac-e-prefeitura-de-governador-dix-sept-rosado-forma-100-profissionais-na-area-da-beleza/
https://eliasjornalista.com/parceria-entre-senac-e-prefeitura-de-governador-dix-sept-rosado-forma-100-profissionais-na-area-da-beleza/
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“Minha expectativa é que eu vou trabalhar, se Deus quiser em breve eu vou abrir o meu próprio salão, 
vou colocar esses certificados na parede e mostrar que sou uma profissional formada no Senac”, 
declarou. 

A oferta dos cursos em Governador Dix Sept Rosado foi viabilizada por meio de parceria com a 
Prefeitura do município, a fim de qualificar profissionalmente a população. A escolha dos cursos na 
área da Beleza atendeu as demandas identificadas pela prefeitura, por meio da Secretaria de 
Assistência Social do Município. 

“Essa foi uma parceria muito importante da gestão municipal com o Senac para qualificar as pessoas 
para o mercado de trabalho, criando oportunidades de geração de emprego e renda em nosso 
município. São 100 pessoas que estão qualificadas e desejamos que todas tenham sucesso na 
profissão escolhida”, disse o prefeito. 

Participaram da cerimônia o prefeito Arthur Vale, a secretária municipal de assistência social, Lorena 
Evangelista, o gestor regional do Senac, Benjamin Garcia e o consultor comercial do Senac, William 
Almeida. 
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Conexões de energia solar no 

RN aumentam 107,9% em 

2022 
Estado fechou o ano com 37.030 sistemas conectados à rede, 
sendo 83% residenciais. Potência conectada é de 366.033,34 KW. 

 0 

 

 

Estado fechou o ano com 37.030 sistemas conectados à rede, sendo 83% residenciais. Potência conectada é de 
366.033,34 KW - Foto: Cedida/APER-RN 
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As conexões de energia solar distribuída no Rio Grande do Norte cresceram em 

2022 mais que a média do Nordeste e do Brasil, segundo dados da Associação 

Potiguar de Energias Renováveis (APER-RN). De acordo com o levantamento, o 

crescimento em comparação com 2021 foi de 107,9% no RN, 96,7% no 

Nordeste e 84,8% no Brasil. Em 2022, segundo dados da APER-RN, o Estado 

atingiu pela primeira vez a marca de pelo menos uma usina nos 167 municípios 

do Rio Grande do Norte.   

Entre os fatores que explicam o crescimento, segundo interlocutores do setor, 

estão a disponibilização de linhas de crédito em vários bancos, a disseminação 

da informação acerca da energia distribuída e a ampliação no número de 

empresas que fornecem os serviços. “Quando a energia solar começou a ser 

difundida no Estado, tivemos uma aceitação boa porque não era estranho 

pensar em fontes de geração de energia renovável. Outro ponto interessante 

são as características naturais: o nível de radiação no RN, em algumas regiões, 

chega a ser o melhor do Brasil”, explica Cássio Maia, presidente da APER-RN.   

Dados da APER, apontam que o RN fechou 2022 com 37.030 sistemas 

conectados à rede. A título de comparação, em 2017, esse número era de 

apenas 301 sistemas. A potência conectada atualmente em KW é de 

366.033,34. Ainda de acordo com o boletim anual da entidade, 83% dos 

sistemas conectados em 2022 são residenciais, 14% industriais e 3% na zona 

rural do estado.   

Sob o sol do desenvolvimento: energia solar transforma economia no RN – 

YouTube 

O sistema instalado pelo agricultor José Carlos Martins, 43 anos, está entre 

esses 3%, no município de Vera Cruz, a 50km de Natal. Ele fez financiamentos 

via Banco do Nordeste para instalação de placas solares para utilizar na sua 

plantação de batatas, feijão verde, coco e macaxeira, espalhadas em vários 

hectares na zona rural da cidade.   

“É algo muito útil aqui para nós. É um custo que conseguimos tirar bem rápido 

devido a alta energia. Eu pago algo meu. Fiz a energia solar e aconselho a 

todos para fazerem, principalmente o pequeno produtor. Eu uso a energia para 

https://www.aper.net.br/
https://www.aper.net.br/
https://www.aper.net.br/
https://www.aper.net.br/
https://www.youtube.com/watch?v=CNOM9AjmKhw
https://www.youtube.com/watch?v=CNOM9AjmKhw


 

 
 

a irrigação das minhas plantações e pagava muito alto o valor, cerca de R$ 6 

mil. Isso vai praticamente zerar agora”, explica Martins.   

A economia que ele tem chega a 95% em relação ao que gastava 

anteriormente. Suas placas podem gerar até 6,5 mil kw/mês.  

Empresários também têm buscado utilizar a energia solar em seus 

empreendimentos visando economia na conta de energia e aumento no 

faturamento. Um deles é José Haroldo dos Santos, 60 anos, proprietário da 

Gráfica Sul, em Natal. Seu sistema solar foi instalado em Serrinha dos Pintos, 

sua cidade de origem, que fica no Alto Oeste potiguar, a 383 quilômetros da 

capital potiguar. De lá, consegue utilizar a energia gerada na sua gráfica, que 

consome 10 mil kw/mês.    

“As empresas hoje que estão preparadas para o mercado e visam o futuro 

precisam entrar pelo caminho de produzir sua própria energia. Isso traz muitos 

benefícios. Minha gráfica, com minha usina de porte médio em Serrinha dos 

Pintos, gera 10 mil kw”, aponta. Com energia, ele estima que gastava em torno 

de R$ 5,5 mil.    

Empregos   

Segundo dados e levantamento do Movimento Solar Livre, o setor de energia 

solar gera pelo menos 11 mil empregos no Rio Grande do Norte. Em todo o 

País, são mais de 514 mil empregos gerados de forma direta.   

“Essa atividade tem um impacto social importante, pois ela é feita basicamente 

de empresas de pequeno porte, que contratam a mão de obra local. Você não 

importa empregos, qualifica-se a mão de obra das cidades e a utiliza para fazer 

as instalações das placas, seja na mercearia, na cantina do bairro, ou na sua 

casa”, aponta Rodrigo Mello, diretor do Instituto Senai de Energias Renováveis 

(ISI-ER).   

Um levantamento recente realizado pelo MAIS RN, Núcleo de Gestão 

Estratégica da Federação das Indústrias do estado (FIERN) – a pedido do 

SENAI, mostrou que o número de empregos com carteira assinada no setor de 

energias no Rio Grande do Norte, avançou 14,4% em 2022, na comparação com 

2021, e, para este ano, a perspectiva é de mais crescimento.   

De acordo com os números, o crescimento na atividade ficou acima do 

registrado na indústria potiguar, de 8,3%, e no conjunto de setores da economia, 

de 5,52%, no mesmo período. Ao todo, 109.092 empregos são gerados pela 



 

 
 

indústria. Desse total, 8.887 correspondem a ocupações ligadas ao setor de 

energia, incluindo energia eólica e solar, entre outros segmentos. O 

levantamento mostra ainda que a participação do setor de energias no total de 

empregos do setor industrial passou de 7%, em 2021, para 8,2% no ano 

seguinte.   

Banco do Nordeste amplia linhas de crédito   

As linhas de crédito para energias renováveis têm ganhado impulso em vários 

bancos, incluindo o Banco do Nordeste. Só em 2022 para o Rio Grande do 

Norte, o BNB fez R$ 786,4 milhões em operações para energias renováveis, seja 

investimentos em energia solar ou eólica. Em quatro anos, o investimento total 

foi de R$ 5,9 bilhões.  

Thiago Costa, superintendente do BNB: “RN está na Vanguarda” – Foto: TVTN 

No caso específico do BNB, somente para pessoa física no RN, os números 

saltaram de R$ 7,9 milhões em 2020 para R$ 12 milhões em 2022. No caso da 

pessoa jurídica, o salto foi de R$ 14,8 milhões para R$ 44 milhões.   

“Nosso Estado está na vanguarda da energia eólica em virtude dos regimes de 

vento e também se descobriu vocacionado para a produção fotovoltaica, seja 

na matriz centralizada injetando energia no sistema, seja na produção própria 

dos negócios, como postos, indústrias, residências”, aponta o superintendente 

do Banco do Nordeste no Rio Grande do Norte, Thiago Costa e Silva.   



 

 
 

Os projetos de energia renovável na área de atuação do Banco do Nordeste 

(BNB) já receberam mais de R$ 25 bilhões, nos últimos quatro anos. Os valores 

correspondem a todas as operações de crédito para matrizes eólicas e solares 

de todos os portes de clientes. Somente em 2022, o BNB contratou R$ 5,9 

bilhões. Os dados são da Área de Políticas de Desenvolvimento Sustentável do 

Banco.   

Segundo o presidente do BNB, José Gomes da Costa, o apoio por meio do 

crédito é um impulso importante para transformação da matriz energética no 

Brasil. “Nós atuamos para oferecer estrutura de atração a novos negócios, ao 

mesmo tempo que contribuímos para o País, principalmente em nossa área de 

atuação, ter uma geração de energia mais limpa. E fazemos isso olhando todo 

o sistema. Do pequeno gerador, para consumo próprio com placas solares em 

casa, até os grandes projetos de usinas solares e eólicas”, afirma.   

RN é líder em energia eólica   

A vocação do Rio Grande do Norte nas energias renováveis também se destaca 

para a energia eólica. O Rio Grande do Norte se consolida como o maior 

gerador de energia eólica do País, com  7,43 gigawatts (GW) de potência 

fiscalizada (em operação). O volume representa 30,20% da produção eólica na 

matriz energética do Brasil (24,6 GW) e reforça o protagonismo do RN no setor, 

à frente de estados como Bahia, Piauí e Ceará.   

Os dados são da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), referentes a 

este mês de fevereiro. Em igual período do ano passado, o levantamento da 

Aneel indicava que o RN tinha 6,5 GW de potência fiscalizada. Em janeiro 

passado, segundo dados da Aneel, o RN foi destaque no número de 

empreendimentos liberados para operação, com uma expansão de 579,6  MW, 

dos  1.280,2 MW de todo o País.   

Números   

Quantidade acumulada de sistemas conectados à rede no RN  

2022 37.030  

2021  17.814  

2020  5.904   

2019  2.435  

2018  799   

Municípios com geração distribuída no RN  

https://www.gov.br/aneel/pt-br
https://www.gov.br/aneel/pt-br


 

 
 

2022  100%  

2021  98,2%  

2020  91,0%  

2019  71,3%  

2018  41,3%   

Potência instalada   

acumulada em KWP  

2022  366.033,34  

2021  195.546,00  

2020  86.808,46  

2019  36.514,69  

2018  11.964,47   

Crescimento acumulado   

de conexões  

RN  107,9%  

Nordeste  96,7%  

Brasil  84,8%   

Dados: Aper/RN e Aneel  

Crédito das Fotos: Cedida/APER-RN e TVTN 

Fonte: TRIBUNA DO NORTE  
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Conexões de energia solar no RN aumentam 107,9% em 2022 
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Conexões de energia solar no RN aumentam 107,9% em 2022 

 

Ícaro Carvalho 

Repórter 

 

As conexões de energia solar distribuída no Rio Grande do Norte cresceram em 2022 mais que 

a média do Nordeste e do Brasil, segundo dados da Associação Potiguar de Energias 

Renováveis (APER-RN). De acordo com o levantamento, o crescimento em comparação com 

2021 foi de 107,9% no RN, 96,7% no Nordeste e 84,8% no Brasil. Em 2022, segundo dados da 

APER-RN, o Estado atingiu pela primeira vez a marca de pelo menos uma usina nos 167 

municípios do Rio Grande do Norte. 

Cedida/APER-RN

 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/conexa-es-de-energia-solar-no-rn-aumentam-107-9-em-2022/559139
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/conexa-es-de-energia-solar-no-rn-aumentam-107-9-em-2022/559139
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/conexa-es-de-energia-solar-no-rn-aumentam-107-9-em-2022/559139
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/conexa-es-de-energia-solar-no-rn-aumentam-107-9-em-2022/559139


 

 
 

Estado fechou o ano com 37.030 sistemas conectados à rede, sendo 83% residenciais. 

Potência conectada é de 366.033,34 KW 

Entre os fatores que explicam o crescimento, segundo interlocutores do setor, estão a 

disponibilização de linhas de crédito em vários bancos, a disseminação da informação acerca 

da energia distribuída e a ampliação no número de empresas que fornecem os serviços. 

“Quando a energia solar começou a ser difundida no Estado, tivemos uma aceitação boa 

porque não era estranho pensar em fontes de geração de energia renovável. Outro ponto 

interessante são as características naturais: o nível de radiação no RN, em algumas regiões, 

chega a ser o melhor do Brasil”, explica Cássio Maia, presidente da APER-RN. 

 

Dados da APER, apontam que o RN fechou 2022 com 37.030 sistemas conectados à rede. A 

título de comparação, em 2017,esse número era de apenas 301 sistemas. A potência 

conectada atualmente em KW é de 366.033,34. Ainda de acordo com o boletim anual da 

entidade, 83% dos sistemas conectados em 2022 são residenciais, 14% industriais e 3% na 

zona rural do estado. 

 

O sistema instalado pelo agricultor José Carlos Martins, 43 anos, está entre esses 3%, no 

município de Vera Cruz, a 50km de Natal. Ele fez financiamentos via Banco do Nordeste para 

instalação de placas solares para utilizar na sua plantação de batatas, feijão verde, coco e 

macaxeira, espalhadas em vários hectares na zona rural da cidade. 

 

“É algo muito útil aqui para nós. É um custo que conseguimos tirar bem rápido devido a alta 

energia. Eu pago algo meu. Fiz a energia solar e aconselho a todos para fazerem, 

principalmente o pequeno produtor. Eu uso a energia para a irrigação das minhas plantações e 

pagava muito alto o valor, cerca de R$ 6 mil. Isso vai praticamente zerar agora”, explica 

Martins. 

 

A economia que ele tem chega a 95% em relação ao que gastava anteriormente. Suas placas 

podem gerar até 6,5 mil kw/mês. 

Empresários também têm buscado utilizar a energia solar em seus empreendimentos visando 

economia na conta de energia e aumento no faturamento. Um deles é José Haroldo dos 

Santos, 60 anos, proprietário da Gráfica Sul, em Natal. Seu sistema solar foi instalado em 

Serrinha dos Pintos, sua cidade de origem, que fica no Alto Oeste potiguar, a 383 quilômetros 

da capital potiguar. De lá, consegue utilizar a energia gerada na sua gráfica, que consome 10 

mil kw/mês.  

 

“As empresas hoje que estão preparadas para o mercado e visam o futuro precisam entrar 

pelo caminho de produzir sua própria energia. Isso traz muitos benefícios. Minha gráfica, com 



 

 
 

minha usina de porte médio em Serrinha dos Pintos, gera 10 mil kw”, aponta. Com energia, ele 

estima que gastava em torno de R$ 5,5 mil.  

 

Empregos 

 

Segundo dados e levantamento do Movimento Solar Livre, o setor de energia solar gera pelo 

menos 11 mil empregos no Rio Grande do Norte. Em todo o País, são mais de 514 mil 

empregos gerados de forma direta.  

 

“Essa atividade tem um impacto social importante, pois ela é feita basicamente de empresas 

de pequeno porte, que contratam a mão de obra local. Você não importa empregos, qualifica-

se a mão de obra das cidades e a utiliza para fazer as instalações das placas, seja na mercearia, 

na cantina do bairro, ou na sua casa”, aponta Rodrigo Mello, diretor do Instituto Senai de 

Energias Renováveis (ISI-ER).  

 

Um levantamento recente realizado pelo MAIS RN,  Núcleo de Gestão Estratégica da 

Federação das Indústrias do estado (FIERN) – a pedido do SENAI, mostrou que o número de 

empregos com carteira assinada no setor de energias no Rio Grande do Norte, avançou 14,4% 

em 2022, na comparação com 2021, e, para este ano, a perspectiva é de mais crescimento.   

 

 De acordo com os números, o crescimento na atividade ficou acima do registrado na indústria 

potiguar, de 8,3%, e no conjunto de setores da economia, de 5,52%, no mesmo período. Ao 

todo, 109.092 empregos são gerados pela indústria. Desse total, 8.887 correspondem a 

ocupações ligadas ao setor de energia, incluindo energia eólica e solar, entre outros 

segmentos. O levantamento mostra ainda que a participação do setor de energias no total de 

empregos do setor industrial passou de 7%, em 2021, para 8,2% no ano seguinte. 

 

Banco do Nordeste amplia linhas de crédito 

 

As linhas de crédito para energias renováveis têm ganhado impulso em vários bancos, 

incluindo o Banco do Nordeste. Só em 2022 para o Rio Grande do Norte, o BNB fez R$ 786,4 

milhões em operações para energias renováveis, seja investimentos em energia solar ou 

eólica. Em quatro anos, o investimento total foi de R$ 5,9 bilhões. 



 

 
 

TVTN

 

Thiago Costa, superintendente do BNB: “RN está na Vanguarda” 

No caso específico do BNB, somente para pessoa física no RN, os números saltaram de R$ 7,9 

milhões em 2020 para R$ 12 milhões em 2022. No caso da pessoa jurídica, o salto foi de R$ 

14,8 milhões para R$ 44 milhões.  

 

“Nosso Estado está na vanguarda da energia eólica em virtude dos regimes de vento e também 

se descobriu vocacionado para a produção fotovoltaica, seja na matriz centralizada injetando 

energia no sistema, seja na produção própria dos negócios, como postos, indústrias, 

residências”, aponta o superintendente do Banco do Nordeste no Rio Grande do Norte, Thiago 

Costa e Silva. 

 

Os projetos de energia renovável na área de atuação do Banco do Nordeste (BNB) já 

receberam mais de R$ 25 bilhões, nos últimos quatro anos. Os valores correspondem a todas 

as operações de crédito para matrizes eólicas e solares de todos os portes de clientes. 

Somente em 2022, o BNB contratou R$ 5,9 bilhões. Os dados são da Área de Políticas de 

Desenvolvimento Sustentável do Banco. 

 

Segundo o presidente do BNB, José Gomes da Costa, o apoio por meio do crédito é um 

impulso importante para transformação da matriz energética no Brasil. “Nós atuamos para 

oferecer estrutura de atração a novos negócios, ao mesmo tempo que contribuímos para o 

País, principalmente em nossa área de atuação, ter uma geração de energia mais limpa. E 

fazemos isso olhando todo o sistema. Do pequeno gerador, para consumo próprio com placas 

solares em casa, até os grandes projetos de usinas solares e eólicas”, afirma. 



 

 
 

 

RN é líder em energia eólica 

 

A vocação do Rio Grande do Norte nas energias renováveis também se destaca para a energia 

eólica. O Rio Grande do Norte se consolida como o maior gerador de energia eólica do País, 

com  7,43 gigawatts (GW) de potência fiscalizada (em operação). O volume representa 30,20% 

da produção eólica na matriz energética do Brasil (24,6 GW) e reforça o protagonismo do RN 

no setor, à frente de estados como Bahia, Piauí e Ceará. 

 

Os dados são da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), referentes a este mês de 

fevereiro. Em igual período do ano passado, o levantamento da Aneel indicava que o RN tinha 

6,5 GW de potência fiscalizada. Em janeiro passado, segundo dados da Aneel, o RN foi 

destaque no número de empreendimentos liberados para operação, com uma expansão de 

579,6  MW, dos  1.280,2 MW de todo o País. 

 

Números 

 

Quantidade acumulada de sistemas conectados à rede no RN 

2022 37.030 

2021  17.814 

2020  5.904  

2019  2.435 

2018  799 

 

Municípios com geração distribuída no RN 

2022  100% 

2021  98,2% 

2020  91,0% 

2019  71,3% 

2018  41,3% 

 

Potência instalada  



 

 
 

acumulada em KWP 

2022  366.033,34 

2021  195.546,00 

2020  86.808,46 

2019  36.514,69 

2018  11.964,47 

 

Crescimento acumulado  

de conexões 

RN  107,9% 

Nordeste  96,7% 

Brasil  84,8% 

 

Dados: Aper/RN e Aneel 

  



 

 
 

Empresa é contratada para fazer estudo da viabilidade econômica de segundo 

terminal portuário em Natal 

Link https://www.novonoticias.com.br/empresa-e-contratada-para-fazer-
estudo-da-viabilidade-economica-de-segundo-terminal-portuario-em-natal/  

Data da 
publicação 

04/03/2023 

Veículo NOVO NOTÍCIAS 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Empresa é contratada para fazer estudo da viabilidade 

econômica de segundo terminal portuário em Natal 
A consultoria que deve iniciar em março também vai apontar se é viável a 

integração do atual porto de Natal com o novo terminal 

Por NOVO Notícias 

Porto de Natal – Foto: Codern 

A Confederação Nacional dos Transportes (CNT) contratou uma empresa 

para realizar um Estudo de Viabilidade Técnica, Econômica e Ambiental 

(EVTEA), do chamado Porto Potengi, que ficaria na margem oposta ao atual 

porto de Natal. 

https://www.novonoticias.com.br/empresa-e-contratada-para-fazer-estudo-da-viabilidade-economica-de-segundo-terminal-portuario-em-natal/
https://www.novonoticias.com.br/empresa-e-contratada-para-fazer-estudo-da-viabilidade-economica-de-segundo-terminal-portuario-em-natal/


 

 
 

De acordo con Eudo Laranjeiras, vice-presidente de Transporte Rodoviário 

de Passageiros da CNT, existe um projeto robusto, com a entrada 

ocorrendo pela Zona Norte e também com aproveitamento de modal 

ferroviário para São Gonçalo do Amarante, na Grande Natal. 

“A CNT entrou para que a gente faça esse estudo de viabilidade econômica, 

primeiro, para ver se realmente existe na nossa economia a capacidade de 

um porto maior, para vir a quantidade de mercadorias que a gente compra 

e vende através do porto”, disse Laranajeira em entrevista ao jornal Agora 

RN. 

A consultoria que deve iniciar em março também vai apontar se é viável a 

integração do atual porto de Natal com o novo terminal. 

 

 

  



 

 
 

Economia brasileira perde R$ 410 bilhões para mercado ilegal em 2022 
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Os dados inéditos são do Fórum Nacional Contra a Ilegalidade (FNCP). 
— Foto: Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil 

A economia brasileira perdeu cerca de R$ 410 bilhões para o mercado 
ilegal em 2022, o maior valor desde o início da série histórica em 2014. 
Em relação ao ano passado, houve alta de 36%. Os dados inéditos são 
do Fórum Nacional Contra a Ilegalidade (FNCP). 

A quantia se refere à soma das perdas registradas por 14 setores 
industriais, que chegam a R$ 280,8 bilhões, e à estimativa dos impostos 
que deixaram de ser arrecadados, aproximadamente R$ 129,2 bilhões. 

De acordo com o levantamento, o vestuário é o setor mais impactado, 
com perdas de R$ 84 bilhões — o equivalente a um aumento de 40% 
frente aos números de 2021. Na sequência, aparecem os bebidas 
alcoólicas (R$ 72,2 bilhões), combustíveis (R$ 29 bilhões) e cosméticos 
e higiene pessoal (R$ 21 bilhões). 

Também figuram na lista defensivos agrícolas (R$ 20,8 bilhões), TV por 
assinatura (R$ 12,1 bilhões) e cigarros (R$ 10,5 bilhões) — produto 
campeão em contrabando no Brasil. 

https://blogafonte.com.br/wp-content/uploads/2023/03/mercado.jpg


 

 
 

Foram cerca de 162 milhões de maços ilegais apreendidos no país em 
2022, segundo relatório da Receita Federal. O volume representa quase 
30% de todas as apreensões de mercadorias ilegais no ano. 

Lauro Jardim – O Globo 

  



 

 
 

Economia brasileira perde R$ 410 bilhões para mercado ilegal em 2022 

Link https://oglobo.globo.com/blogs/lauro-jardim/post/2023/03/economia-
brasileira-perde-r-410-bilhoes-para-mercado-ilegal-em-2022.ghtml  
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publicação 
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Veículo O GLOBO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Economia brasileira perde R$ 410 bilhões para mercado 

ilegal em 2022 

A economia brasileira perdeu cerca de R$ 410 bilhões para o 

mercado ilegal em 2022, o maior valor desde o início da série 

histórica em 2014. Em relação ao ano passado, houve alta de 36%. 

Os dados inéditos são do Fórum Nacional Contra a Ilegalidade 

(FNCP). 

A quantia se refere à soma das perdas registradas por 14 setores 

industriais, que chegam a R$ 280,8 bilhões, e à estimativa dos 

impostos que deixaram de ser arrecadados, aproximadamente R$ 

129,2 bilhões. 

De acordo com o levantamento, o vestuário é o setor mais 

impactado, com perdas de R$ 84 bilhões — o equivalente a um 

aumento de 40% frente aos números de 2021. Na sequência, 

aparecem os bebidas alcoólicas (R$ 72,2 bilhões), combustíveis 

(R$ 29 bilhões) e cosméticos e higiene pessoal (R$ 21 bilhões). 

Também figuram na lista defensivos agrícolas (R$ 20,8 bilhões), 

TV por assinatura (R$ 12,1 bilhões) e cigarros (R$ 10,5 bilhões) — 

produto campeão em contrabando no Brasil. 

https://oglobo.globo.com/blogs/lauro-jardim/post/2023/03/economia-brasileira-perde-r-410-bilhoes-para-mercado-ilegal-em-2022.ghtml
https://oglobo.globo.com/blogs/lauro-jardim/post/2023/03/economia-brasileira-perde-r-410-bilhoes-para-mercado-ilegal-em-2022.ghtml


 

 
 

Foram cerca de 162 milhões de maços ilegais apreendidos no país 

em 2022, segundo relatório da Receita Federal. O volume 

representa quase 30% de todas as apreensões de mercadorias 

ilegais no ano. 
 

  



 

 
 

Governo estuda incluir mudanças na folha de pagamento na reforma tributária 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/governo-estuda-incluir-mudancas-na-folha-
de-pagamento-na-reforma-tributaria/  

Data da 
publicação 

05/03/2023 

Veículo PORTAL AGORA RN 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Governo estuda incluir 
mudanças na folha de 
pagamento na reforma 
tributária 

Integrantes do governo defendem como ideia central desonerar pelo menos o 
primeiro salário mínimo 
IDIANA TOMAZELLI, ALEXA SALOMÃO E FÁBIO PUPO - FolhaPress 

 

 
Ministerio da Economia, na esplanada dos ministerios, em Brasilia / Foto: divulgação 

O governo de Luiz Inácio Lula da Silva (PT) avalia incluir na 

reforma tributária sobre a renda uma revisão das regras de 

https://agorarn.com.br/ultimas/governo-estuda-incluir-mudancas-na-folha-de-pagamento-na-reforma-tributaria/
https://agorarn.com.br/ultimas/governo-estuda-incluir-mudancas-na-folha-de-pagamento-na-reforma-tributaria/


 

 
 

tributação sobre a folha de pagamento, hoje um dos principais 

alvos de reclamação das empresas por elevar o custo de 

contratação de empregados. 

No modelo atual, os empregadores pagam alíquotas de 20% 

sobre os salários para financiar a Previdência Social, além de 

contribuições para o Sistema S e o salário educação. 

Ainda não há uma proposta fechada dentro do Ministério da 

Fazenda, uma vez que o tema ainda precisará ser tratado em 

debates internos. Mas alguns integrantes do governo defendem 

como ideia central desonerar pelo menos o primeiro salário 

mínimo (o equivalente hoje a R$ 1.302). 

O assunto, porém, é delicado, uma vez que a contribuição 

previdenciária é uma grande fonte de arrecadação para a União 

(R$ 564,7 bilhões no ano passado). Qualquer mudança pode ter 

impacto bilionário, cuja reposição não é simples. 

Integrantes do governo ouvidos pela Folha de S.Paulo afirmam 

que o Executivo vai colocar o tema em discussão em algum 

momento e pode lançar a proposta em conjunto com as 

alterações no Imposto de Renda. 

O debate é incipiente justamente porque os impostos sobre a 

renda serão alvo da segunda etapa da reforma, esperada para o 

segundo semestre. A prioridade no momento é a PEC (proposta 



 

 
 

de emenda à Constituição) que trata dos tributos sobre o 

consumo. 

Uma eventual mudança na tributação sobre a folha de salários 

teria como efeito esperado a formalização de trabalhadores, 

sobretudo aqueles de baixa renda. Muitos deles hoje ficam sem 

proteção social porque não têm carteira assinada e não 

contribuem à Previdência. 

Ainda durante a campanha e a transição de governo, 

especialistas, entidades empresariais e grupos de 

parlamentares apresentaram diferentes propostas para tentar 

reduzir a carga tributária sobre os salários. 

Em documento divulgado em agosto de 2022, economistas do 

chamado Grupo dos Seis defenderam cortar as contribuições 

recolhidas sobre a parcela da remuneração equivalente a um 

salário mínimo, de 7,5% para 3% no caso dos empregados e de 

20% para 6% para os empregadores. 

A tributação acima do primeiro salário mínimo, por sua vez, 

poderia ser mais progressiva para compensar a perda de 

arrecadação com a desoneração sobre o menor salário. Uma das 

opções seria cobrar, nessa situação, 10% do trabalhador e 20% 

das empresas, admitindo-se elevar as alíquotas a 11% e 22%, 

respectivamente, em caso de necessidade fiscal. 



 

 
 

O grupo também propôs acabar com os recolhimentos do 

Sistema S e do salário educação sobre essa parcela do salário. 

O Grupo dos Seis era formado pelos economistas Bernard Appy, 

Carlos Ari Sundfeld, Francisco Gaetani, Marcelo Medeiros, 

Pérsio Arida e Sérgio Fausto. Dois deles ocupam cargos no 

Executivo: Appy é secretário extraordinário de Reforma 

Tributária, e Gaetani, secretário extraordinário de 

Transformação do Estado. Suas posições pessoais antes de 

assumirem os postos não necessariamente serão as do governo. 

A desoneração do primeiro salário costuma ser defendida 

devido ao seu potencial de abrangência. Segundo dados da Pnad 

Contínua, do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística), o rendimento médio dos brasileiros fechou 2022 em 

R$ 2.808 mensais. Para empregados do setor privado sem 

carteira assinada, esse valor é de R$ 1.852 (o equivalente a 1,4 

salário mínimo). 

Há ainda estudos que sugerem compensar a desoneração das 

faixas salariais inferiores com uma maior cobrança no Imposto 

de Renda. 

Também já houve sugestões para tornar obrigatória a 

contribuição para o INSS (Instituto Nacional do Seguro Social) 

em todas as contratações de MEI (microempreendedores 

individuais) e de trabalhadores por conta própria, inclusive por 

pessoas físicas. 



 

 
 

Esse mecanismo obrigatório de contribuição a custo reduzido 

para os dois lados (contratante e trabalhador) levaria à 

formalização de trabalhadores brasileiros que hoje não têm 

proteção previdenciária. 

Hoje, o governo concede o benefício da desoneração de salários 

apenas para 17 setores, sem fazer distinção das remunerações 

alcançadas. As empresas contempladas podem abrir mão de 

recolher a alíquota de 20% em troca de uma cobrança de até 

4,5% sobre o faturamento. 

No ano passado, a Receita Federal renunciou a R$ 9,2 bilhões 

devido à política de desoneração dos salários. 

A renovação da medida é alvo constante de lobby dos setores 

beneficiados. A última prorrogação se deu no fim de 2021, com 

prazo até o fim deste ano. 

A política foi instituída originalmente no governo Dilma 

Rousseff (PT) e chegou a alcançar 56 setores, mas passou a ser 

enxugada diante dos sinais de que a eficácia de uma 

desoneração setorial vinha sendo baixa. 

No governo de Jair Bolsonaro (PL), o então ministro Paulo 

Guedes (Economia) também defendia a redução dos tributos 

sobre a folha de pagamento. Ele chamava as cobranças de 

“armas de destruição em massa” de empregos e considerava 

urgente uma mudança nas regras. 



 

 
 

Um dos pilares da proposta era a chamada Carteira Verde e 

Amarela, que reduzia a tributação sobre a folha de pagamento, 

mas também achatava os recolhimentos para o FGTS (Fundo de 

Garantia do Tempo de Serviço). 

Para compensar a perda de arrecadação, Guedes também 

propunha a criação de um imposto sobre transações -nos 

moldes da antiga CPMF (Contribuição Provisória sobre 

Movimentações Financeiras). A ideia, no entanto, gerava fortes 

reações contrárias na classe política e nunca teve apoio sequer 

de Bolsonaro. 

  



 

 
 

Governo estuda incluir mudanças na folha de pagamento na reforma tributária 

Link https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/governo-estuda-incluir-
mudancas-na-folha-de-pagamento-na-reforma-tributaria.shtml  
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Governo estuda incluir 

mudanças na folha de 

pagamento na reforma 

tributária 
Objetivo é desonerar encargo sobre salários para facilitar contratações 

e ampliar formalização 
  

BRASÍLIA 

O governo de Luiz Inácio Lula da Silva (PT) avalia incluir 
na reforma tributária sobre a renda uma revisão das regras de 
tributação sobre a folha de pagamento, hoje um dos principais 
alvos de reclamação das empresas por elevar o custo de 
contratação de empregados. 

No modelo atual, os empregadores pagam alíquotas de 20% sobre 
os salários para financiar a Previdência Social, além de 
contribuições para o Sistema S e o salário educação. 

Ainda não há uma proposta fechada dentro do Ministério da 
Fazenda, uma vez que o tema ainda precisará ser tratado em 
debates internos.Mas alguns integrantes do governo defendem 
como ideia central desonerar pelo menos a parcela equivalente a 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/governo-estuda-incluir-mudancas-na-folha-de-pagamento-na-reforma-tributaria.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/governo-estuda-incluir-mudancas-na-folha-de-pagamento-na-reforma-tributaria.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/lula/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/reforma-tributaria/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/previdencia-social/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/ministerio-da-fazenda/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/ministerio-da-fazenda/


 

 
 

um salário mínimo (hoje, R$ 1.302) da remuneração do 
trabalhador. 

 

Homem mostra carteira de trabalho enquanto procura por 

oportunidades de emprego no centro de São Paulo. 

- 06.out.2020-REUTERS/Amanda Perobelli 

O assunto, porém, é delicado, uma vez que a contribuição 
previdenciária é uma grande fonte de arrecadação para a União 
(R$ 564,7 bilhões no ano passado). Qualquer mudança pode ter 
impacto bilionário, cuja reposição não é simples. 

Integrantes do governo ouvidos pela Folha afirmam que o 
Executivo vai colocar o tema em discussão em algum momento e 
pode lançar a proposta em conjunto com as alterações no Imposto 
de Renda. 

O debate é incipiente justamente porque os impostos sobre a 
renda serão alvo da segunda etapa da reforma, esperada para o 
segundo semestre. A prioridade no momento é a PEC (proposta de 
emenda à Constituição) que trata dos tributos sobre o consumo. 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/imposto-de-renda/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/imposto-de-renda/


 

 
 

Uma eventual mudança na tributação sobre a folha de salários 
teria como efeito esperado a formalização de trabalhadores, 
sobretudo aqueles de baixa renda. Muitos deles hoje ficam sem 
proteção social porque não têm carteira assinada e não 
contribuem à Previdência. 

Ainda durante a campanha e a transição de governo, especialistas, 
entidades empresariais e grupos de parlamentares apresentaram 
diferentes propostas para tentar reduzir a carga tributária sobre 
os salários. 

Em documento divulgado em agosto de 2022, economistas do 
chamado Grupo dos Seis defenderam cortar as contribuições 
recolhidas sobre a parcela da remuneração equivalente a um 
salário mínimo, de 7,5% para 3% no caso dos empregados e de 
20% para 6% para os empregadores. 

folha mercado 

Receba no seu email o que de mais importante acontece na economia; 
aberta para não assinantes. 

Carregando... 

A tributação acima do primeiro salário mínimo, por sua vez, 
poderia ser mais progressiva para compensar a perda de 
arrecadação com a desoneração sobre o menor salário. Uma das 
opções seria cobrar, nessa situação, 10% do trabalhador e 20% 
das empresas, admitindo-se elevar as alíquotas a 11% e 22%, 
respectivamente, em caso de necessidade fiscal. 

O grupo também propôs acabar com os recolhimentos do Sistema 
S e do salário educação sobre essa parcela do salário. 

O Grupo dos Seis era formado pelos economistas Bernard Appy, 
Carlos Ari Sundfeld, Francisco Gaetani, Marcelo Medeiros, Pérsio 
Arida e Sérgio Fausto. Dois deles ocupam cargos no Executivo: 
Appy é secretário extraordinário de Reforma Tributária, e Gaetani, 
secretário extraordinário de Transformação do Estado. Suas 
posições pessoais antes de assumirem os postos não 
necessariamente serão as do governo. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/excecoes-na-reforma-tributaria-vao-elevar-o-imposto-para-todos-diz-appy.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/excecoes-na-reforma-tributaria-vao-elevar-o-imposto-para-todos-diz-appy.shtml


 

 
 

A desoneração do primeiro salário costuma ser defendida devido 
ao seu potencial de abrangência. Segundo dados da Pnad 
Contínua, do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), 
o rendimento médio dos brasileiros fechou 2022 em R$ 2.808 
mensais. Para empregados do setor privado sem carteira assinada, 
esse valor é de R$ 1.852 (o equivalente a 1,4 salário mínimo). 

Há ainda estudos que sugerem compensar a desoneração das 
faixas salariais inferiores com uma maior cobrança no Imposto de 
Renda. 

Também já houve sugestões para tornar obrigatória a 
contribuição para o INSS (Instituto Nacional do Seguro Social) em 
todas as contratações de MEI (microempreendedores individuais) 
e de trabalhadores por conta própria, inclusive por pessoas físicas. 

Esse mecanismo obrigatório de contribuição a custo reduzido 
para os dois lados (contratante e trabalhador) levaria à 
formalização de trabalhadores brasileiros que hoje não têm 
proteção previdenciária. 

Hoje, o governo concede o benefício da desoneração de salários 
apenas para 17 setores, sem fazer distinção das remunerações 
alcançadas. As empresas contempladas podem abrir mão de 
recolher a alíquota de 20% em troca de uma cobrança de até 4,5% 
sobre o faturamento. 

No ano passado, a Receita Federal renunciou a R$ 9,2 bilhões 
devido à política de desoneração dos salários. 

A renovação da medida é alvo constante de lobby dos setores 
beneficiados. A última prorrogação se deu no fim de 2021, com 
prazo até o fim deste ano. 

A política foi instituída originalmente no governo Dilma Rousseff 
(PT) e chegou a alcançar 56 setores, mas passou a ser enxugada 
diante dos sinais de que a eficácia de uma desoneração setorial 
vinha sendo baixa. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/02/taxa-de-desemprego-em-2022-cai-para-93-a-menor-desde-2015.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/02/taxa-de-desemprego-em-2022-cai-para-93-a-menor-desde-2015.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/12/bolsonaro-sanciona-prorrogacao-da-desoneracao-da-folha-por-mais-dois-anos.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/12/bolsonaro-sanciona-prorrogacao-da-desoneracao-da-folha-por-mais-dois-anos.shtml


 

 
 

No governo de Jair Bolsonaro (PL), o então ministro Paulo 
Guedes (Economia) também defendia a redução dos tributos 
sobre a folha de pagamento. Ele chamava as cobranças de "armas 
de destruição em massa" de empregos e considerava urgente uma 
mudança nas regras. 

Um dos pilares da proposta era a chamada Carteira Verde e 
Amarela, que reduzia a tributação sobre a folha de pagamento, 
mas também achatava os recolhimentos para o FGTS (Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço). 

Para compensar a perda de arrecadação, Guedes também 
propunha a criação de um imposto sobre transações —nos moldes 
da antiga CPMF (Contribuição Provisória sobre Movimentações 
Financeiras). A ideia, no entanto, gerava fortes reações contrárias 
na classe política e nunca teve apoio sequer de Bolsonaro. 

  

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/paulo-guedes/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/paulo-guedes/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2019/09/governo-planeja-cobrar-imposto-de-04-para-saques-e-depositos-em-dinheiro.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2019/09/governo-planeja-cobrar-imposto-de-04-para-saques-e-depositos-em-dinheiro.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2019/09/governo-planeja-cobrar-imposto-de-04-para-saques-e-depositos-em-dinheiro.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2019/09/governo-planeja-cobrar-imposto-de-04-para-saques-e-depositos-em-dinheiro.shtml


 

 
 

Prefeito de Natal anuncia construção de imagem de Nossa Senhora de Fátima que 

poderá ser a maior da América Latina 

Link http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-de-natal-
anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-
ser-a-maior-da-america-latina/  
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publicação 

05/03/2023 

Veículo BLOG HEITOR GREGÓRIO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Prefeito de Natal anuncia construção de imagem de 

Nossa Senhora de Fátima que poderá ser a maior da 

América Latina 
 

O prefeito de Natal Álvaro Dias visitou neste sábado (04) o Santuário de Nossa 
Senhora de Fátima, em Portugal, acompanhado do padre João Maria, pároco do 
Santuário da Zona Norte. A visita ampliou o conhecimento sobre o templo religioso 
e serviu de referência para desenvolver o potencial do Santuário natalense. 

Em reunião com o padre Francisco Pereira, capelão do Santuário, e com o 
Assistente Espiritual, Joaquim Dias, o prefeito falou dos investimentos feitos pela 
Prefeitura em parceria com a Arquidiocese para oferecer à cidade um espaço 
religioso e ao mesmo tempo turístico . No ano de 2022 o Santuário Português 
recebeu 8 milhões de visitantes. Devotos de Nossa Senhora que vao ao santuário 
para fortalecer a fé e acabam gerando emprego e renda para a cidade. 

Álvaro Dias anunciou a construção de um Complexo de Adoração , com uma 
imagem de Nossa Senhora de Fátima que poderá se transformar na maior estátua 
católica da América Latina. A réplica do Santuário português conta com uma 
parceria dos administradores para sua consolidação. 

“O investimento, além de atrair devotos, deverá desenvolver o turismo religioso na 
cidade”, diz o prefeito. 

http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-de-natal-anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-latina/
http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-de-natal-anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-latina/
http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-de-natal-anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-latina/


 

 
 

Álvaro, Amanda Dias e o Padre João Maria 

  



 

 
 

Prefeito de Natal (RN) anuncia construção de imagem de Nossa Senhora de Fátima 

que poderá ser a maior da América Latina 

Link https://robsonpiresxerife.com/prefeito-de-natal-rn-anuncia-construcao-de-
imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-
latina/  
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Prefeito de Natal (RN) anuncia 

construção de imagem de Nossa 

Senhora de Fátima que poderá ser a 

maior da América Latina 

 

O Prefeito de Natal (RN) Álvaro Dias visitou neste sábado (04) o 

Santuário de Nossa Senhora de Fátima, em Portugal, 

acompanhado do padre João Maria, pároco do Santuário da Zona 

Norte. A visita ampliou o conhecimento sobre o templo religioso e 

serviu de referência para desenvolver o potencial do Santuário 

natalense. 

https://robsonpiresxerife.com/prefeito-de-natal-rn-anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-latina/
https://robsonpiresxerife.com/prefeito-de-natal-rn-anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-latina/
https://robsonpiresxerife.com/prefeito-de-natal-rn-anuncia-construcao-de-imagem-de-nossa-senhora-de-fatima-que-podera-ser-a-maior-da-america-latina/


 

 
 

Em reunião com o padre Francisco Pereira, capelão do Santuário, e 

com o Assistente Espiritual, Joaquim Dias, o prefeito falou dos 

investimentos feitos pela Prefeitura em parceria com a 

Arquidiocese para oferecer à cidade um espaço religioso e ao 

mesmo tempo turístico . No ano de 2022 o Santuário Português 

recebeu 8 milhões de visitantes. Devotos de Nossa Senhora que 

vão ao santuário para fortalecer a fé e acabam gerando emprego e 

renda para a cidade. 

Álvaro Dias anunciou a construção de um Complexo de Adoração , 

com uma imagem de Nossa Senhora de Fátima que poderá se 

transformar na maior estátua católica da América Latina. A réplica 

do Santuário português conta com uma parceria dos 

administradores para sua consolidação. 

“O investimento, além de atrair devotos, deverá desenvolver o 

turismo religioso na cidade”, diz o prefeito. 
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Álvaro Dias conhece detalhes do Santuário de Fátima ao prever réplica em Natal 

 

O prefeito de Natal Álvaro Dias conheceu nesse sábado o Santuário de Nossa Senhora de 

Fátima, em Portugal, para saber mais detalhes sobre a obra e seu funcionamento, que servirá 

de parâmetros para o desenvolvimento de um potencial santuário na capital potiguar.  

Divulgação/Secom

 

Álvaro Dias pretende construir um Complexo de Adoração 

O prefeito falou dos investimentos feitos pela Prefeitura, em parceria com a Arquidiocese de 

Natal para oferecer à cidade um espaço religioso e ao mesmo tempo turístico. Em 2022 o 
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Santuário Português recebeu 8 milhões de visitantes. Devotos de Nossa Senhora que vão ao 

local para fortalecer a fé e acabam gerando emprego e renda para a cidade.  

 

Álvaro Dias pretende construir um Complexo de Adoração, com a imagem de Nossa Senhora 

de Fátima, que poderá se transformar na maior estátua católica da América Latina. A réplica 

do Santuário português conta com uma parceria dos administradores para sua consolidação.  

  



 

 
 

Mais 90 empresas são habilitadas para vender milho à China 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-03/mais-90-
empresas-sao-habilitadas-para-vender-milho-china  

Data da 
publicação 

05/03/2023 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Mais 90 empresas são 
habilitadas para 

vender milho à China 
Exportações do grão subiram 167% em janeiro 

  

ouvir: 

Somente nos dois primeiros meses do ano, mais de 90 empresas foram 
autorizadas a exportar milho para a China. Elas foram habilitadas pelo 
Ministério da Agricultura e Pecuária (Mapa) a venderem o grão ao país asiático 
nesse período.  

Com a habilitação, sobe para 446 o número de companhias autorizadas a 
exportar o produto à China. Segundo o Mapa, a segunda maior economia do 
planeta faz parte da estratégia para impulsionar as exportações de milho, que 
devem bater recorde neste ano e podem ultrapassar as exportações dos Estados 
Unidos. 

Em janeiro, as exportações brasileiras de milho subiram 167% em relação ao 
mesmo mês do ano passado, segundo o Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços. A China absorveu 15% das vendas brasileiras. 
Até o ano passado, Irã, Japão, Espanha e Egito eram os maiores compradores 
de milho do Brasil. 

Desde o ano passado, cabe ao Ministério da Agricultura registrar as empresas 
brasileiras que atendem aos requisitos estabelecidos pela China para a 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-03/mais-90-empresas-sao-habilitadas-para-vender-milho-china
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-03/mais-90-empresas-sao-habilitadas-para-vender-milho-china


 

 
 

exportação de milho. A habilitação consta de acordo fechado entre os dois 
países em 2022. 

Após o registro no Brasil, o Ministério da Agricultura envia a lista de empresas 
habilitadas à Administração Geral de Alfândegas da China (GACC na sigla em 
inglês). Assim que as autoridades chinesas confirmarem a lista, as empresas 
podem embarcar o grão àquele país. 

O Ministério da Agricultura oferece uma página na internet para as empresas 
que desejarem exportar milho para China. Para obterem a habilitação, as 
companhias devem acessar o site do ministério. 

  

https://www.gov.br/pt-br/servicos/obter-registro-junto-ao-Cadastro-Geral-de-Classificacao-do-MAPA
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Exportação de melão e melancia do RN deve reduzir 16,6% na atual 
safra 

 

Felipe Salustino 

Repórter 

 

As exportações de melão e melancia para o mercado europeu devem sofrer revés de 16,6% na 

atual safra, que começou em agosto passado e segue até abril. A projeção é do Comitê 

Executivo de Fruticultura do Rio Grande do Norte (Coex/RN), que estima o envio de 300 mil 

toneladas para  a Europa até o próximo mês. Na safra 2021/2022 foram escoadas para o 

continente aproximadamente 360 mil toneladas.   Superinflação no continente europeu, 

limitações de mercado e aumento dos custos de logística são os principais fatores que 

impactaram na redução, conforme fontes ouvidas pela TRIBUNA DO NORTE. 
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RN deve escoar na atual safra, que começou em agosto de 22 e termina em abril de 23, 

cerca de 300 mil toneladas de frutas para a Europa 

Na Agrícola Famosa, maior produtora e exportadora de frutas do Estado, o cenário ruim fez 

com que a empresa recuasse na projeção de crescimento – de 10% - anunciada em setembro 

do ano passado. “Nós não teremos redução das exportações, mas também não iremos crescer. 

Por conta do mercado europeu, a gente não conseguiu atingir essa meta, mas conseguimos 

manter o volume da safra passada”, afirma Carlo Porro, CEO da Agrícola Famosa. 

 

De acordo com ele, até abril a empresa deverá enviar para a Europa 9 mil contêineres de 

frutas, o equivalente a 180 mil toneladas. O preço do frete marítimo, pontua, é o principal 

fator de desencadeamento das dificuldades enfrentadas pela empresa para o envio da 

produção. “A safra tem sido bem difícil em razão do custo logístico, que aumentou muito, além 

dos custos de produção em geral”, diz ele. Porro cita ainda os problemas de consumo na 

Europa, decorrentes da recessão que vive o continente, como causas da baixa demanda. Para 

Fábio Queiroga, presidente do Coex, crise na Europa, superinflação e guerra colaboram para os 

resultados negativos. 

 

“Com a guerra, existe uma incapacidade de enviar frutas para a  Rússia e o Leste Europeu. É 

uma região que está sofrendo com os fortes impactos da inflação também. Tudo isso 

contribuiu para que os volumes caminhassem para uma redução”, explica Queiroga. Para a 

próxima safra, que começa em agosto, a previsão para o Estado é de que os dados se 



 

 
 

mantenham próximos das projeções da safra atual. “A expectativa é manter números 

semelhantes, porque a situação não mudou nada na Europa e as negociações para as vendas 

começam agora”, comenta Queiroga. 

 

Luiz Roberto Barcellos, diretor institucional da Associação Brasileira dos Exportadores de 

Frutas (Abrafrutas), concorda: “Ainda não há elementos que nos deixem otimistas. O preço do 

frete marítimo talvez melhore, mas a Europa continua com recessão e guerra”, pondera. O 

CEO da Agrícola Famosa, Carlo Porro, diz que já está em negociações para a próxima safra. 

Segundo ele, o preço do frete está em queda e deve trazer um pouco de alívio para o setor. 

 

“Os preços [do frete] estão baixando no mundo todo e isso vai nos tornar mais competitivos”, 

sublinha Porro. Com a mudança de cenário, ele diz que mantém para a próxima safra a 

perspectiva de crescimento de 10% ou a manutenção das exportações atuais e descarta a 

possibilidade de queda nos números. “É muito cedo para fazer projeções, mas certamente ela 

não será de redução. Será, pelo menos, de manutenção”, assegura Carlo Porro.  

 

Exportação geral teve alta de 26,4% em janeiro passado 

 

No recorte para janeiro, as exportações gerais do Rio Grande do Norte, compostas por 

diversos produtos, registaram alta de 26,4%, incluindo o diesel marinho – e de 19,1% sem 

considerar a venda do combustível. Os dados são do Centro Internacional de Negócios (CIN) da 

Federação das Indústrias do RN (Fiern), com base no levantamento do Ministério da Indústria, 

Comércio Exterior e Serviços. 

 

Análise, que compara os meses de janeiro de 2023 com igual período do ano passado, indica 

que, o primeiro mês deste ano, movimentou US$ 76,1 milhões contra US$ 60,2 milhões no 

mesmo mês de 2022, levando em conta a inclusão da exportação de diesel marinho. Sem fuel 

oil, os números são os seguintes: US$ 44,1 milhões em janeiro de 2022, ante US$ 52,5 milhões 

no mês passado. As frutas e nozes não oleaginosas, frescas ou secas, tiveram alta de 29,2% nas 

exportações. No mês passado foram negociados US$ 29,2 milhões.    

 

Em 2022, as exportações gerais do RN tiveram alta de 43,2% em 2022 em comparação com 

2021, puxadas pelo fuel oil (diesel marinho). No ano passado, as vendas de produtos para o 

exterior somaram US$ 736,8 milhões, ante US$ 514,8 milhões em 2021. Sem o fuel oil, o 

crescimento é de 22,4% (de US$ 332,1 milhões em 2021, as vendas foram a US$ 406,6 milhões 

no ano passado). 

 



 

 
 

Luiz Henrique Guedes, responsável técnico do CIN, explica que, apesar da perspectiva de 

redução das exportações de frutas, vários outros produtos tiveram bom desempenho ao longo 

do ano. “São componentes de vários produtos que performaram bem, como o sal. O açúcar 

também teve grande crescimento depois de vários anos com exportações bem menores”, diz. 

Conforme o levantamento, as vendas de sal para o exterior cresceram 271,1% (com US$ 45,9 

milhões em vendas em 2022, contra  US$ 12,3 milhões em 2021).  

 

O açúcar, por sua vez, teve aumento de  149,5% (US$ 27,2 milhões em vendas em 2022, 

contra  US$ 10,9 milhões em 2021). Os principais destinos de exportação do RN em 2022 

foram Singapura, com US$ 330,8 milhões), para onde foram enviados o diesel marinho, além 

de Estados Unidos (US$ 96,5 milhões) para onde foram enviados peixes, sal, outros produtos 

animais, pedras preciosas, lagostas, balas. 

 

Agro responde por 34% das exportações 

 

Mesmo com a expectativa de redução, as exportações oriundas do agronegócio potiguar, 

capitaneadas por melões, melancias e pescados,  representaram mais de um terço do total 

exportado pelo RN em 2022. Dos US$ 736,8 milhões enviados ao exterior no ano passado pelo 

Estado, US$ 254,1 milhões (34,5%) foram oriundos do campo. Excetuado o petróleo bruto 

(líder absoluto da pauta, com mais de US$ 330 milhões exportados em 2022, equivalentes a 

44,7% da pauta total), as exportações potiguares ficam em US$ 406,6 milhões e a relevância 

do setor agropecuário dispara, passando a representar 62,5% dos envios. 
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Em 2022, RN exportou US$ 97,6 milhões em melão (13,2% do total) 

Entre os itens que mais se destacam na “Pauta de Exportações do Agronegócio”, estão o 

melão, com US$ 97,6 milhões exportados (13,2% do total); a melancia, com cerca de US$ 44 

milhões (5,97%); e os peixes em geral, com US$ 26,2 milhões (3,56%). A pauta do agronegócio 

do Rio Grande do Norte também se destaca no cenário nordestino. Tomadas apenas as 

exportações de frutas e pescados, o Estado ocupa o segundo lugar da região em exportações 

efetivadas no ano passado, com US$ 177,3 milhões atrás apenas do Ceará (que emplacou US$ 

181,3 milhões) e à frente de Estados como Bahia e Pernambuco. 

 

De acordo com o Governo do Estado, os principais produtos do agronegócio potiguar vêm 

aumentando o próprio volume exportados ao longo dos anos. A melancia, por exemplo, 

cresceu em quatro anos 193%. Já os peixes tiveram um incremento de 116,5%. Mas o maior 

aumento individual se deu na lagosta, item do qual o RN teve um crescimento de 948%.  

 

“Os números ratificam a percepção que sempre tivemos da assertividade do investimento 

realizado pelo Governo do Estado no apoio ao agronegócio potiguar. O peso destes itens em 

nossa pauta dá uma dimensão exata do potencial de geração de ocupação e renda que a 

atividade tem no Rio Grande do Norte, além de injetar mais de R$ 1 bilhão na economia do 

RN”, afirma o titular da Secretaria Estadual da Agricultura, da Pecuária e da Pesca (Sape/RN), 

Guilherme Saldanha. 

 



 

 
 

Exportações do RN 

 

360 mil toneladas é o volume aproximado da safra de melão e melancia 2021/2022 

300 mil toneladas é o volume estimado para a safra de melão e melancia  2022/2023 

43,2% é o crescimento das exportações gerais do RN em 2022 

26,4% é o crescimento das exportações gerais do RN em janeiro de 2023 

 

Fontes: Coex e CIN/Fiern 

 

  



 

 
 

Uso de energia solar cresce 107% no RN e atinge todos os municípios 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
03-05#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-12-07/1  

Data da 
publicação 

05/03/2023 

Veículo JORNAL TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-03-05#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-12-07/1
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-03-05#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-12-07/1


 

 
 

Conexões de energia solar no RN aumentam 107,9% em 2022 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
03-05#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-12-07/1  

Data da 
publicação 

05/03/2023 

Veículo JORNAL TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-03-05#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-12-07/1
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-03-05#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5003-12-07/1


 

 
 

Exportação de melão e melancia do RN deve reduzir 16,6% na atual safra 
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